



Martín Mar Calderón

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina tradicional mexicana

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 1

1°

“C”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de
noviembre de 2021.

Antropología

11/11/21

Martín Mar Calderón

Medicina Tradicional Mexicana

La organización mundial de la salud define a la medicina tradicional como, "la suma de conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, ciencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales.

La medicina tradicional mexicana actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánicas y española fusionadas desde finales del siglo XVI. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la completa cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir, de ahí se hizo una relación de la medicina indígena con la occidental, donde solo se reconoció la utilidad empírica de los recursos naturales empleados para las prácticas curativas mientras que la concepción de rituales indígenas en torno a ellas se intentaron marginar. La medicina tradicional mexicana, como toda institución social, ha cambiado en el curso de los siglos, interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. No obstante esos

Antropología

11/11/21

Martín Mar Calderón

cambios, en la práctica existe al interior de las comunidades indígenas un sistema mixto de atención a la salud, en el que coexiste la medicina académica, la medicina tradicional, y la medicina doméstica o casera. Algo importante que destacar es que la medicina tradicional es asociada fuertemente a las plantas medicinales, su recurso más abundante, accesible y conocido, sin embargo, la medicina tradicional es mucho más botánica medicinal, ya que podemos encontrar un amplia gama de "especialistas" considerados terapeutas tradicionales, entre los cuales se encuentran los curanderos yerberos, sobaderos, rezadores, hechiceros, parteras etc.

En general, los médicos tradicionales han sido un grupo fuertemente cohesionado, un factor de identidad cultural y un recurso curativo de amplio reconocimiento social. En algunos países, la medicina tradicional suele denominarse como medicina complementaria.

La oms efectuó objetivos estratégicos sobre la medicina tradicional, la primera es definir y comprender las medicinas tradicionales, compararlas con la situación en salud, identificar la utilidad en los usuarios, así como las necesidades presentes y futuras. La segunda medida va enfocada en los perfiles de los países que deberán desarrollar políticas, reglamentos y directrices sobre las medicinas tradicionales, estructurando para la supervisión de los productos, prácticas, para satisfacer las necesidades y preferencias

Antropología

11/11/21

Martin Mar Calderón

de salud en las poblaciones. Estas estrategias tienen como finalidad ayudar a desarrollar políticas dinámicas con el fin de integrar la medicina tradicional a los sistemas nacionales de salud, promover la seguridad, la eficacia, basándose en normas que garanticen un mejor acceso y disponibilidad de salud en las poblaciones vulnerables así como aplicar planes para reforzar el papel de la medicina tradicional en el mantenimiento de la salud de las personas. Los programas de atención de salud que contemplan la búsqueda de la interacción con la medicina tradicional resultan, a la luz de las experiencias desarrolladas, más congruentes con la realidad sociocultural de las comunidades en México. Actualmente se cuenta con diferentes instrumentos para conocer más sobre la medicina tradicional mexicana, podemos nombrar el herbario medicinal del IMSS. A pesar de los importantes progresos realizados en el estudio de la medicina tradicional se siguen teniendo problemas en relación con el desarrollo y aplicación de políticas, en la integración, identificación y evaluación de estrategias en el ámbito nacional. Los programas de atención de salud que contemplan la búsqueda de la interacción con la medicina tradicional resultan más congruentes al relacionarlos con la realidad sociocultural de las comunidades en México, esto trae como consecuencia no solo una aceptación de políticas y estrategias para mejorar

Antropología

11/11/21

María Mar Calderón

las condiciones de salud de la población, sino un enfoque diferente que recupera para la medicina nacional su identidad cultural.

Bibliografía

SILVA, D. Á. (07 de Noviembre de 2021). <http://www.conamed.gob.mx/>. Obtenido de <http://www.conamed.gob.mx/>:
http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf